
平成２９年留萌市教育委員会第７回定例会会議録 

 

 

１ 開 会 日 時   平成２９年７月２５日（火）午後１時００分から 

 

２ 開 催 場 所   留萌市役所 ３・４号会議室 

 

３ 出 席 者   教   育   長   早 川   隆 

              委       員   高 田   潔 

委       員   西 川 知 恵 

委       員   松 村 香 里 

              委       員   野 島   操 

 

４ 出 席 事 務 局 職 員   教 育 部 長   斉 藤 一 司 

              学 校 教 育 課 長   柏 原 俊 博 

生 涯 学 習 課 長   小 林 慶 一 

学校給食センター長   平 井 健 治 

子 育 て 支 援 課 長   石 塚   隆 

    幼児療育通園センター長      松 下 高 広 

学校教育専門指導員   山 本   浩 

              学校教育課庶務係長   真 鍋   磨 

 

 

５ 傍   聴   者   なし 

 

６ 教育長の報告の要旨   別紙のとおり 

 

７ 議 事 日 程   別紙のとおり 

 

８ 議題及び議事の大要   別紙のとおり 



 月　・　日 時　　間 場　　　　　所

６月２２日（木） 13:00 ３・４号会議室

６月２３日（金） 9:00 東分庁舎１階会議室 第２次留萌市立小中学校訂正配置計画に関する打合せ

10:30 東分庁舎１階会議室 北光中学校所管替えに対する打合せ

６月２５日（日） 14:30 留萌市文化センター ＮＨＫ全国放送公開番組収録「みんなＤＥどーもくん！」

６月２８日(水） 11:00 はーとふる

６月２９日（木） 9:00 教育長室 学校教育課打合せ

10:40 外山校長・鈴木教頭面談

13:30 ３・４号会議室 平成２９年度第１回第７採択地区教科用図書選定委員会

６月３０日（金） 11:00 教育長室 留萌教育局教育支援課長等来庁

13:30 教育長室 スキー連盟高田会長来庁

15:30 留萌市中央公民館 平成２９年度「留萌教育講演会」第１回実行委員会

16:10 市長室 あきた芸術村 山川取締役社長来訪

18:00 港西コミュニティーセンター

７月２日（日） 7:00 ゴールデンビーチるもい 平成２９年度留萌市海水浴場クリーン作戦

9:30 船場公園

10:00 旧沖見小学校 旧沖見小学校備品譲渡会

７月３日(月） 10:00 市議会議場 平成２９年留萌市議会第２回臨時会

10:50 市民芸術祭への参加についての要請

７月４日(火） 9:00 見晴公園野球場 平成２９年度留萌地方中体連軟式野球大会開会式

７月５日(水） 9:00 留萌港南岸 東海大学海洋調査研修船「望星丸」歓迎セレモニー

10:00 ３・４号会議室

11:30 見晴公園野球場 平成２９年度留萌地方中体連軟式野球大会閉会式

14:30 教育長室 留萌市文化会議委託事業について打合せ

16:00 教育長室 平成３０年度市民芸術祭開催に関する打合せ

７月６日(木） 13:20 留萌小学校 第１０１回留萌・宗谷地区言語障害児教育研究会

７月７日(金） 16:30 第２委員会室 留萌市学校給食会総会

７月８日(土） 8:50 見晴公園テニスコート

17:30 留萌港南岸 東海大学海洋調査研修船「望星丸」懇親会

７月９日(日） 8:30 ゴールデンビーチるもい

10:20 留萌駐屯地

13:00 留萌港南岸

７月１１日（火） 9:40 札幌市

７月１２日(水） 9:30 ３・４号会議室

16:00 留萌港南岸 東海大学海洋調査研修船「望星丸」出港見送り

７月１３日（木） 13:00 留萌教育局

７月１４日(金） 11:30 留萌港南岸 ミサイル艇「わかたか」入港歓迎セレモニー

７月１５日(土） 8:30 浜中運動公園

７月１６日(日） 8:45 留萌市スポーツセンター

17:00 留萌港南岸

７月１８日(火） 13:30 羽幌町立中央公民館 平成２９年度第４回第７採択地区教科用図書採択教育委員会協議会

14:00 羽幌町立中央公民館

14:30 羽幌町立中央公民館

16:10 羽幌町立中央公民館

７月１９日(水） 15:00 札幌市 平成２９年度第１回広域特別支援連携協議会

７月２０日(木） 10:00 札幌市

７月２１日(金） 14:00 旭川市

７月２３日(日） 10:30 温水プールぷるも

７月２４日(月） 13:30 ３・４号会議室

平成２９年留萌市教育委員会第７回定例会　教育長業務報告
（　自　平成２９年６月２２日　～　至　平成２９年７月２４日　）

業　　　　　　　　　　務　　　　　　　　　　名

ミサイル艇「わかたか」出港見送り

温水プールぷるも一般開放　水泳教室

平成２９年度留萌市交通安全推進協議会

留萌教育局小笠原次長と打ち合わせ

第５４回北海道市町村教育委員会研修会

平成２９年度第３回留萌市校長会義

第４３回留萌ライオンズクラブ争奪少年野球大会

留萌みなとライオンズクラブ杯留萌地区小学校バレーボール連盟結成記念大会

平成２９年度第１回留萌管内教育研究所管理委員会

平成２９年度第２回公立高等学校配置計画地域検討協議会

平成２９年度第２回留萌管内市町村教育委員会教育長会議

放送大学北海道学習センター 挨拶

ＮＨＫ旭川放送局 へ表敬訪問

平成２９年留萌市教育委員会第６回定例会

春のおさがり広場見学

元気回復ビアガーデン

第２７回市民ふれあいウォーキング

平成２９年度第１回留萌市防災会議

平成２９年度留萌地方中体連ソフトテニス大会開会式

第２２回日本海ＣＵＰ争奪ビーチバレー留萌大会開会式

留萌駐屯地創立６４周年式典・祝賀会

東海大学・留萌中学校ジョイントコンサート



平成２９年留萌市教育委員会第７回定例会 議事日程 

 

日 程 事 件 番 号 事     件     名 結果 

１ 報告第３号 
平成３０年度から使用する小学校用教科用図書

の採択について 
了 

２ 協議第 13号 
第２次留萌市小中学校適正規模化の方針につい

て 
了 

３ 協議第 14号 
留萌市勤労者体育センターにおける畳の老朽化

について 
了 

    

    

    

    

    

    

    

    

    

 



 

発言者 発言内容 

早川教育長 ただ今から、「平成２９年留萌市教育委員会第７回定例会」

を開催いたします。 

本日の議事署名委員は「西川委員」にお願いしたいと思い

ます。 

はじめに、教育長の業務報告になりますが、お手元に配布

しております資料に基づきまして、報告いたします。 

～ 業務報告 ～ 

只今の報告に対しまして、質疑等はございませんか。 

それでは、議案審議に入ります。 

日程１、報告第３号「平成３０年度から使用する小学校用

教科用図書の採択について」を議題といたします。 

事務局からの説明を求めます。 

柏原学校教育課長 日程１、報告第３号、平成３０年度から使用する小学校用

教科用図書の採択につきまして、ご報告いたします。 

去る７月１８日に開催された「第７採択地区教科用図書採

択教育委員会協議会」におきまして、管内教員や退職校長で

構成されております教科用図書選定委員会の調査研究結果

を参考に協議を行い、採択結果一覧表の採択欄に丸印が記さ

れております教科用図書が採択となりました。 

公立学校において使用する教科用図書の採択は、北海道教

育委員会が定めている採択地域ごとに選定し、その採択地域

にある教育委員会が設置している学校では原則４年間、同じ

教科用図書を使用することとなっております。 

ただし、今回採択した「道徳」に関しましては、主要教科

などの教科書の次期採択年度が３１年度となっており、その

使用期間が３２年度から３５年度までの４年間となってお

ますので、その期間も含めた平成３０年度から３５年度まで

の６年間、留萌市教育委員会におきましても、この採択結果

のとおりに教科用図書を使用していくこととなりますので、

ご承認をよろしくお願いいたします。 

早川教育長 質疑に入ります。 

只今の説明に対しまして、ご意見等はございませんか。 

発言がなければ、報告第３号、平成３０年度から使用する

小学校用教科用図書の採択については、了とさせていただき

ます。 

続きまして、日程２、協議第１３号「第２次留萌市小中学

校適正規模化の方針について」を議題といたします。 

事務局からの説明を求めます。 



柏原学校教育課長 協議第１３号 第２次留萌市小中学校適正規模化の方針

につきまして、ご説明いたします。 

留萌市教育委員会では、子どもたちの望ましい教育環境を

最優先に考え、小中学校の適正規模化を図らなければならな

いと考えており、留萌市立小中学校の適正な学校規模によ

る、適正な学校配置を目指すにあたり、基本的な考えや今後

の取り組みについて方針を定めるものであります。 

初めに、別添の資料１の１ページをご覧ください。今年度

までを計画期間とする留萌市立小中学校適正配置計画では、

留萌市における小中学校の適正規模を小学校では１２～１

８学級、中学校では９～１８学級とし、学校の適正規模化に

取り組んでいるところであります。 

２ページから５ページには学校の適正配置の取り組みの

進め方及び平成２８年度に行った計画の見直し内容を記載

しております。 

６ページをご覧ください。計画の進捗状況ですが、本年度

をもって北光中学校の閉校を予定しており、計画期間内にお

いて実施する学校の適正配置は達成される見通しとなって

おります。 

次に課題点についてですが、本年５月１日現在において適

正規模の学校とする要件を満たしている学校は、留萌小学校

と留萌中学校の２校だけであり、港北小学校においては複式

学級を含む学校となっており、更なる学校規模の適正化・複

式学級の解消を図る必要があるなど、４点を記載しておりま

す。 

次に、別添の資料２をご覧ください。 

この資料は、留萌市人口ビジョンの５歳から１４歳の減少

率を児童生徒の減少率に準用し、平成２７年１２月末時点の

２歳から小学校１年生まで、この年齢が２０２０年の小学生

となりますので、実人数に減少率を乗じていき、小学生の５

年ごとの人数推計を行っております。また、同じく平成２７

年１２月末時点の小学校２年生から４年生までの実人数に

減少率を乗じていき、中学生の５年ごとの人数推計を行って

おります。 

２ページには、本年５月１日現在の児童生徒数等の状況を

記載しております。 

３ページ下段、児童生徒数の見通しをご覧ください。児童

生徒数につきましては、２０２０年である平成３２年には小

学生が８２２名、中学生が４４６名と推計しており、以降、

減少が続き、2035年である平成４７年には小学生が６５３

名、中学生が３５４名まで減少すると推計しております。 

４ページ以降が、学校別・学年別の児童生徒数、学級数、

必要教室数などの推計を記載しております。 



９ページには現在の学校別教室数、１０ページには教職員

の配置基準を記載しております。 

次に、第２次留萌市小中学校適正規模化の方針、２ページ

をご覧ください。 

１番の児童生徒数の現状と今後の推移の部分であります

が、ただ今ご説明をした別添資料１、資料２の内容となって

おります。 

３ページの２番、学校の適正規模の部分には、現在の計画

を踏襲した内容となっており、法的な要件を含め、学校規模

の考え方や学級編制、通学区域、学校規模による課題などを

記載しております。 

５ページのⅢ番、留萌市教育委員会の方針の部分では、こ

れまでの考え方を踏襲し、小学校では１２～１８学級、中学

校では９～１８学級を適正規模とし、学校の適正規模化の方

法、基本的な考え方を整理しております。 

７ページ中段の⑶の①には、「子どもの教育環境を最優先

に考えた学校再配置」の考えを明確に示し、また、③では「学

校施設の環境整備」の考え方、④では「廃校となる学校施設

の炉活用」の考え方も明確にしております。 

９ページ以降が実施計画になりまして、⑴では計画の期間

を１０年間としておりますが、課題にも掲げております、統

合する年度を含め、計画内に統合を明示した場合、実質的な

統合が決定していない段階から「統合は決まっている」とい

う保護者の疑念が生じる場合があるという面もございます

ので、検討委員会での議論が必要な部分の一つであると考え

ております。⑵の適正規模化に向けた取り組みには、「複式

学級の解消」「小規模校の適正規模化」「適正規模の維持」の

３点を示し、２番の小中学校適正規模化計画の進め方では、

具体的な視点や進め方のついて明確に示しております。 

本方針につきましては、基本的には現在の計画を踏襲、引

き継ぐ形となっておりますが、新たに、教育委員会としては

子どもの教育環境を最優先に考えるという方向性を明確に

示したものになっております。 

以上、協議第１３号の説明とさせていただきますので、ご

審議のほどよろしくお願いいたします。 

早川教育長 協議に入ります。 

只今の説明に対しまして、ご意見等はございませんか。 

高田委員 今までも聞いてきた流れですから。 

早川教育長 その他、発言はありませんか。 

発言がなければ、日程２、協議第１３号は、そのような方

向性で進めさせていただこうと思います。 

続きまして、日程３、協議第１４号「留萌市勤労者体育セ



ンターにおける畳の老朽化について」を議題といたします。 

事務局からの説明を求めます。 

小林生涯学習課長 それでは、日程３、協議第 1４号、留萌市勤労者体育セン

ターにおける畳の老朽化について、協議内容の説明をさせて

いただきます。 

留萌市勤労者体育センターの畳につきましては、前回の第

６回定例会にて平成２８年度留萌市社会教育事業報告書に

ついてや、平成２９年度教育長と関係団体との意見交換結果

についての報告時において、今後財源的な面も含めて検討が

必要と思われるものの説明の中で触れさせて頂いていたと

ころでございます。 

これまでの経緯や対応状況の詳細につきましては、資料に

記載させていただいたところでございますほか、本年５月２

４日に行われた留萌柔道連盟との意見交換におきましても、

畳の整備について、老朽化の実態の把握と整備の必要性に対

しまして、昨年度の柔道畳更新についての要望書や、安全、

衛生、健康面への配慮から応急的な処置を実施中であること

などを踏まえまして、畳の更新ということで想定をさせてい

ただいた中で、会長を含め柔道連盟と協議を重ねながら、畳

の規格等や実際の必要数等の精査をしまして、現在、市内企

業において対応可能かなどについて等、経費その他の把握に

努めているところでございます。 

なお、今後の作業スケジュールといたしましては、今回協

議事項としてご協議いただきました後、次回定例会におきま

して、畳の更新として、補正予算について議案事項としてご

審議いただいた後、８月開催予定の第２常任委員会へ補正予

算について議案事項としての提出を想定しているところで

ございます。 

以上、日程３、協議第 1４号、留萌市勤労者体育センター

における畳の老朽化について、協議内容の説明をさせていた

だきますので、よろしく、ご協議のほどお願い申し上げます。 

早川教育長 協議に入ります。 

只今の説明に対しまして、ご意見等はございませんか。 

高田委員 この施設は十分に様々利用されている施設ですから、この

ような畳の更新時期が来ているということであれば、予算を

付けて検討を進めていただきたいと思います。 

早川教育長 その他、発言はありませんか。 

９月議会に出せるように、競技団体の意見をしっかりと聞

きながら整理をしてまいりたいと思います。 

発言がなければ、日程３、協議第１４号は、そのような方

向性で進めさせていただこうと思います。続きまして、各課

からの報告事項に入ります。 



～ 各課からの報告 ～ 

以上をもちまして、平成２９年留萌市教育委員会第７回定

例会を閉会いたします。 

終了 午後２時１０分 

 

教 育 長    

 

署名委員    


